
 JUEVES 22 DE FEBRERO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 1 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVOCATORIA SUPERVISORES Y CAPACITADORES ASISTENTES ELECTORALES 
 
PRESENTA IEEQ CONVOCATORIA PARA PERSONAS SUPERVISORAS ELECTORALES Y CAPACITADORAS 
ASISTENTES ELECTORALES LOCALES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la convocatoria para participar en el 
procedimiento de reclutamiento, selección y contratación de 128 supervisoras/es electorales y 770 
capacitadoras/es asistentes electorales locales para el Proceso Electoral Local 2023-2024. El documento fue 
expuesto por la directora ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María Nieto Castillo, en sesión de las 
Comisiones Unidas de Organización Electoral Prerrogativas y Partidos Políticos, así como de Educación 
Cívica y Participación. El procedimiento consta de las siguientes etapas: Difusión; Registro de personas 
aspirantes; Cápsula de inducción; Revisión documental; Exámenes de conocimientos, habilidades y 
actitudes; Entrevistas y Designación. La convocatoria será sometida a la consideración del Consejo General, 
para su divulgación del 8 de marzo al 6 de abril de este año. También fue presentado el sistema informático 
“Sistema de Reclutamiento para personas de Supervisión Electoral y Capacitación Electoral Local (SECEL)”, a 
fin de que las personas interesadas se registren, suban sus documentos, se postulen y den seguimiento al 
proceso. Por otra parte, en sesión de la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional, 
se informaron las actividades para otorgar los incentivos del ejercicio 2022 al funcionariado adscrito al 
SPEN.  Al respecto, el titular del Órgano de Enlace, Juan Ulises Hernández Castro, explicó que los incentivos 
por rendimiento y excelencia en el desempeño fueron entregados a César Mauricio Brugos Chaparro, 
coordinador de Participación Ciudadana. Acerca de la ocupación de plazas vacantes en cargos y puestos del 
SPEN del sistema de los Organismos Púbicos Locales Electorales, a través del Concurso Público 2022-2023, 
el funcionario informó que está pendiente la determinación de la Comisión y del Consejo General sobre la 
ocupación de la plaza de técnica de Educación Cívica.  En sesión de la Comisión de Transparencia y 
Tecnologías de la Información, la titular de la Unidad de Transparencia, Noemí Sabino Cabello, informó los 
avances en la implementación y operación del Sistema “Candidatas y Candidatos, Conóceles”. Además, el 
director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, presentó el “Manual de usuario del 
Sistema” dirigido a partidos políticos, coaliciones, candidaturas comunes e independientes, en el que se 
describen los requerimientos técnicos, los perfiles de las personas usuarias, información del Sistema y lo 
relativo al soporte técnico. A su vez, la Comisión Jurídica aprobó los Lineamientos del IEEQ para el 
Desarrollo de las Sesiones Especiales de Cómputos del Proceso Electoral Local 2023-2024 y el Cuadernillo 
de Consulta Sobre Votos Válidos y Votos Nulos. Finalmente, en sesión de la Comisión de Organización 
Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, la directora ejecutiva Clarissa Oviedo García explicó el “Proyecto 
de Protocolo para la Detección, Entrega e Intercambio de Paquetes, Documentación y/o materiales 
electorales entre el INE y el IEEQ recibidos en un órgano electoral distinto al competente en la etapa de 
resultados y declaración de validez del Proceso Electoral concurrente 2023-2024”. Las sesiones públicas 
contaron con la participación de las consejerías electorales del órgano superior de dirección, las secretarías 
técnicas de las comisiones, funcionariado del Instituto y representaciones de los partidos políticos. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/02/21/ieeq-presenta-vacantes-para-participar-en-el-proximo-
proceso-electoral/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/presenta-ieeq-convocatoria-para-supervisoras-y-capacitadoras-
electorales/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/49247-ieeq-presenta-convocatoria-para-reclutar-
a-casi-mil-supervisores-y-capacitadores-electorales 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/presenta-ieeq-convocatoria-para-personas-supervisoras-electorales-y-
capacitadoras-asistentes-electorales-locales/ 
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https://frenteinformativo.com.mx/presenta-ieeq-convocatoria-para-personas-supervisoras-electorales-y-
capacitadoras/?feed_id=1909&_unique_id=65d64e1888185 
 
https://queretaro24-7.com/presenta-ieeq-convocatoria-para-personas-supervisoras-electorales-y-
capacitadoras-asistentes-electorales-locales/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presenta-ieeq-convocatoria-para-supervisores-y-capacitadores-
asistentes-electorales-locales 
 
https://circulonoticias.com/presenta-ieeq-convocatoria-para-supervisoras-electorales-y-capacitadoras-
asistentes-electorales-locales/ 
 
https://lalupa.mx/2024/02/21/presenta-ieeq-convocatoria-para-personas-supervisoras-y-capacitadoras/ 
 
https://elblogdeporter.com/blog/presenta-ieeq-convocatoria-para-personas-supervisoras-electorales-y-
capacitadoras-asistentes-electorales-locales-65d65600f0ddf 
 
https://www.reqronexion.com/ieeq-abre-convocatoria-para-supervisores-y-capacitadores-electorales-
locales/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/convocatoria-para-supervisoras-electorales-y-capacitadoras/ 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/02/21/presenta-ieeq-convocatoria-para-contratacion-de-
128-supervisores-y-770-capacitadores/ 
 
https://www.queretarotv.com/presenta-ieeq-convocatoria-para-personas-supervisoras-electorales-y-
capacitadoras-asistentes-electorales-locales/ 
 
IEEQ ABRE CONVOCATORIA PARA PERSONAL ELECTORAL EN QUERÉTARO 
Buscan 128 Supervisoras/es y 770 Capacitadoras/es para el Proceso Electoral local 2023-2024. El Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) anunció la apertura de la convocatoria para reclutar, seleccionar y 
contratar a personal que desempeñará roles clave en el Proceso Electoral Local 2023-2024. En total, se 
buscan 128 supervisoras/es electorales y 770 capacitadoras/es asistentes electorales locales, con el fin de 
asegurar el adecuado desarrollo de las elecciones. María Nieto Castillo, directora ejecutiva de Educación 
Cívica y Participación, presentó los detalles de esta convocatoria durante la sesión de las Comisiones Unidas 
de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, así como de Educación Cívica y Participación. 
La convocatoria, que será divulgada oficialmente del 8 de marzo al 6 de abril, incluye etapas como difusión, 
registro de aspirantes, cápsula de inducción, revisión documental, exámenes de conocimientos, habilidades y 
actitudes, entrevistas y finalmente, la designación. Además, se introdujo el sistema informático SECEL 
(Sistema de Reclutamiento para personas de Supervisión Electoral y Capacitación Electoral Local), diseñado 
para facilitar el proceso de registro, postulación y seguimiento por parte de los interesados. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-abre-convocatoria-personal-electoral-en-
queretaro_1515047_102.html 
 
PRONUNCIAMIENTO CONJUNTO 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
HOY SE FIRMA EL ACUERDO DE BUENAS PRÁCTICAS ELECTORALES. Hoy, nos cuentan, se reunirán los 
representantes de los medios de comunicación y de los partidos políticos. Esto se da a convocatoria del IEEQ 
que preside la consejera presidenta Grisel Muñiz Rodríguez. Los actores referidos firmarán un documento 
con el cual se hará un pronunciamiento de civilidad y buenas prácticas electorales. Esto se da a casi mes y 
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medio de que se den los registros de las candidatas y los candidatos y a casi dos meses de que inicien las 
campañas locales. (EUQ 2) 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SUSCRIBEN HOY PRONUNCIAMIENTO CONJUNTO DE CIVILIDAD Y BUENAS PRÁCTICAS ELECTORALES. 
Que, como parte de las actividades del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en el marco del 
proceso electoral 2023-2024, hoy jueves, a las 11:00 horas, se llevará a cabo la suscripción del 
Pronunciamiento conjunto de civilidad y buenas prácticas electorales en el estado de querétaro por parte de 
organizaciones de la sociedad civil, partidos políticos, medios de comunicación, universidades y empresas. El 
pronunciamiento, que se ha hecho en procesos anteriores, busca que las elecciones se den en un marco de 
civilidad y respeto a las leyes e instituciones electorales. Pretende, asimismo, desincentivar cualquier forma 
de discriminación; las calumnias entre candidaturas y partidos políticos; los discursos de odio; las prácticas 
que vulneren el derecho de la ciudadanía a emitir un voto libre, secreto y directo, y la difusión de 
información falsa para confundir a la ciudadanía, entre otros aspectos. ¡Ojalá funcione! (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2024/02/22/entre-chismes-y-campanas-22-de-
febrero-4/ 
 
LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 
IEEQ DEBE ANALIZAR INICIATIVA DE LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE QUERÉTARO: JUÁREZ 
Por Manuel Rivera 
A pesar de que se incrementarán los mecanismos de participación ciudadana se tendrá que esperar a que el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) analice el documento de la iniciativa para la Ley de 
Participación Ciudadana de Querétaro, afirmó Graciela Juárez, diputada local del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). En las mesas de trabajo salieron otras inquietudes, principalmente de la organización 
civil “Política Colectiva”, las cuales se tienen que revisar, ya que dichas inquietudes también fueron 
presentadas ante el IEEQ, señaló. “Revisar y ahí hay que volver otra vez a mandarlo, entiendo que ellos ya lo 
mandaron al IEEQ. En la mesa quedamos que se revisaban los temas, yo los anoté, creo yo que son más de 
forma que de fondo, sin embargo, esto nos va volver a retrasar el tema de poderla sacar”, afirmó Graciela 
Juárez Montes. Comentó que se tenía el pronóstico de que en febrero pudiera ser aprobado este dictamen; 
sin embargo, la presentación de la iniciativa en Sesión de Pleno tendrá que esperar debido a que se tiene que 
esperar las observaciones del árbitro electoral. Dentro de las inquietudes expresadas, señaló que fueron los 
temas de audiencia pública y cabildo abierto; sin embargo, aseguró que los trabajos en estos aspectos han 
estado avanzando. Señaló que, con las observaciones del IEEQ se podrá analizar lo que se podrá establecer y 
lo que no en este documento. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-debe-analizar-iniciativa-de-ley-de-participacion-ciudadana-de-
queretaro-juarez/ 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
SSC ALISTA PREPARATIVOS DE SEGURIDAD PARA ELECCIONES EN QUERÉTARO 
Por Josefina Herrera 
La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) del Gobierno del Estado de Querétaro mantiene reuniones con 
autoridades electorales para trabajar en la seguridad que se brindará durante el proceso electoral, además 
de que se ejercen capacitaciones sobre la corporación, indicó el titular de la Secretaría, Iován Elías Pérez. 
Explicó que habrá coordinación con las distintas dependencias para actuar de manera inmediata en caso de 
que se presentara alguna acción que infrinja o ponga en riesgo la transparencia de esta jornada. “Ya tuvimos 
unas reuniones con el Instituto Electoral, y estaremos trabajando de manera coordinada, generamos 
enlaces de comunicación muy prácticos para que la información fluya, que esté corriendo en todo momento”, 
afirmó Iovan Elías Pérez. Dependiendo del delito que pudiera presentarse es la forma en cómo estarían 
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actuando, pues hay algunos que son de carácter federal, pero como corporación de seguridad estatal y de los 
municipios también estarán atentos para intervenir en caso de ser necesario, explicó. En cuanto a zonas de 
riesgo, mencionó que están en un proceso de análisis, además de que dependerá de la ubicación de las 
casillas para trabajarse el despliegue del operativo específico para ello. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/ssc-alista-preparativos-de-seguridad-para-elecciones-en-queretaro/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
KURI SE MANTENDRÁ AL MARGEN DE CAMPAÑAS 
Ante la visita agendada de la candidata presidencial Xóchitl Gálvez para el próximo 3 de marzo y cuyo acto 
masivo será en el Estadio Olímpico, el gobernador Mauricio Kuri advirtió que no asistirá a dicho evento ni al 
de ningún otro aspirante. “Empezarán a venir los candidatos. Inician las campañas federales y yo seré muy 
respetuoso de la ley, haciéndome a un lado para que los ciudadanos decidan libremente”. (PA 1 y 9) 
 
PRESOS EMITIRÁN SU VOTO 
Internos del Centro Penitenciario, varonil del municipio de San Juan del Río, manifestaron su interés de 
participar en el voto anticipado de este año, para ello el INE se encuentra en proceso de los preparativos. Dio 
a conocer el presidente del Consejo Distrital 02, Luis Lagunes, quien aseguró que en este lugar hay 32 presos 
interesados en participar, para ello se llevó a cabo una visita al reclusorio para integrar el padrón de las 
personas que se encuentran en prisión preventiva y que cumplen con las características para participar. 
(ESSJR 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
DURANTE LA PRESENTACIÓN DE BLOQUE, LUIS NAVA HABLÓ DE SU DECISIÓN DE NO PARTICIPAR EN 
EL PROCESO ELECTORAL 
Durante la presentación de BLOQUE, el alcalde Luis Nava justificó el por qué no participó en el próximo 
proceso electoral, pues dijo que no podía dejar pendientes en su administración, ya que indicó para contener 
por un puesto de elección popular luego de que se barajaba su nombre como posible candidato al Senado 
debe pedir licencia abandonar el cargo y es que esta decisión tenía que ver más allá de lo político y quedarse 
hasta el último día para cumplir con sus compromisos y su responsabilidad. (Fórmula Noticias) 
 
PAN AVALA LABOR DE ROBERTO CABRERA 
El PAN, a través de su dirigencia en el estado, y su líder Leonor Mejía, aprueban favorablemente el papel que 
ha desarrollado Roberto Cabrera al frente de la presidencia municipal de San Juan del Río. Dio a conocer el 
alcalde al referir que, cuenta con diversas mediciones, y que, en este encuentro, le manifestó que “hay 
buenas calificaciones”, respecto a cómo se ha conducido el rumbo de esta ciudad y la coordinación con el 
apoyo del gobierno del estado. (ESSJR 3) 
 
ENTRE EL 1 Y 3 DE MARZO, ROBERTO CABRERA, EDIL DE SAN JUAN DEL RÍO, PEDIRÁ SU LICENCIA 
PARA CONTENDER POR LA ADMINISTRACIÓN DE ESTE AYUNTAMIENTO 
Será el periodo comprendido entre el 1 al 1 de marzo cuando el actual alcalde del municipio de San Juan del 
Río, Roberto Cabrera, decida pedir licencia para contender de nueva cuenta por la administración de este 
ayuntamiento, así lo dio a conocer en estos días en donde indicó que gracias a  la confianza de su partido 
PAN es que logró ser candidato único de este instituto político a la alcaldía de San Juan del Río, durante las 
elecciones de este año. (...) (Fórmula Noticias) 
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QUIERE “FELIFER” QUE CANDIDATOS VISITEN LA UAQ 
FeliFer Macías llamó a las facultades de la Universidad Autónoma de Querétaro para que abran sus puertas a 
todos los aspirantes a puestos de elección popular. Hace unos días, el aspirante a la alcaldía de Querétaro por 
el Partido Acción Nacional sostuvo un evento con jóvenes en la Facultad de Contaduría, lo cual hizo que la 
rectora efectuará un llamado para que todos los candidatos acudan y no solo los de un partido. (AD 12) 
 
AFIRMA FELIFER MACÍAS QUE LOS ESTADOS GOBERNADOS POR MORENA “SON UN VERDADERO 
CAOS” 
“Estado al que llega Morena, se vuelve un verdadero caos”, aseveró el precandidato del PAN a la presidencia 
municipal de Querétaro, Felifer Macías, respecto al avance del citado partido en los últimos procesos 
electorales. (ADN) 
 
ENRIQUE SOSA GUTIÉRREZ, RECTOR DE LA UNAQ, SUPLIRÁ A FELIFER MACÍAS EN EL CONGRESO 
Enrique Sosa, rector de la UNAQ, pedirá licencia a su cargo durante la campaña electoral para suplir al actual 
diputado federal, Felipe Fernando Macías Olvera, quien busca llegar al gobierno de la capital de Querétaro en 
las próximas elecciones. Por ahora, señaló, está a la espera de que Macías Olvera solicite licencia y, después, 
el Congreso de la Unión solicite su presencia para el periodo de sesiones en curso y en el que, cabe señalar, 
se discutirán el paquete te de reformas enviado por el presidente de la República, AMLO. (EUQ 1 y 3) 
 
LAS NUEVAS GENERACIONES CREEN EN LAS COINCIDENCIAS Y EL DIÁLOGO: FELIFER 
En Querétaro no nos conformamos, aquí no le apostamos a la inconformidad y a la incompetencia como en 
muchas partes del país. Para lograr que los jóvenes se involucren en la toma de decisiones y en la política, es 
necesario dejar atrás la polarización y radicalización, dijo el diputado federal, Felifer Macías. (Expreso Qro.) 
 
MORENA 
 
RUFINA BENÍTEZ Y GILBERTO HERRERA APARECEN EN LA DESIGNACIÓN DE CANDIDATURAS 
PLURINOMINALES DE MORENA 
La dirigente estatal de Morena, Rufina Benítez y el actual senador, Gilberto Herrera, salieron sorteados en el 
proceso de insaculación de Morena para la conformación de la lista de diputaciones federales 
plurinominales. (N 1 y 6) 
 
QUEJAS, POR FALTA DE AFINIDAD DE RICARDO ASTUDILLO CON MORENA 
Las quejas en relación con la asignación de las candidaturas a las diputaciones federales se deben a que 
militantes y simpatizantes consideran que Ricardo Astudillo Suárez, dirigente estatal del Partido Verde 
Ecologista de México, no tiene afinidad con el partido guinda para ser postulado al cargo, aseveró Juan Carlos 
Espinosa Larracoechea, vocero del precandidato al senado por Morena, Santiago Nieto Castillo. (CQRO 7) 
 
ARMANDO RIVERA SE BAJA DE CANDIDATURA POR ALCALDÍA DE QUERÉTARO 
En una decisión inesperada, Armando Rivera anunció hoy su retiro de la contienda interna para la 
presidencia municipal de Querétaro bajo la bandera de Morena. En un comunicado emitido el miércoles 21 
de febrero de 2024, Rivera Castillejos declaró que sus motivos son estrictamente personales. (Quadratín)  
 
SANTIAGO NIETO REFUERZA CAMPAÑA AL SENADO Y APOYO A SHEINBAUM 
Santiago Nieto, aspirante al Senado por Querétaro de la coalición PT, PVEM, y MORENA, reafirma su 
dedicación a la campaña y disipa rumores sobre un posible cambio en su postulación a una diputación 
federal. (EUQ 3) 
 
SANTIAGO NIETO ABORDA LA LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN ANTE UNIVERSITARIOS 
Durante una ponencia en la Facultad de Derecho de la UAQ, Santiago Nieto, reconocido en temas de 
corrupción, compartió sus perspectivas sobre los desafíos y soluciones para combatir este flagelo en México. 
(PA 6) 
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SANTIAGO NIETO VA AL SENADO A PESAR DE RUPTURAS 
Luego de que en días pasados el Partido Verde Ecologista de México registró su propia fórmula al Senado, 
Santiago Nieto descartó los rumores sobre una supuesta renuncia a esta aspiración y remarcó que esta 
fórmula que encabeza con Beatriz Robles se mantiene firme. (P 4) 
 
MINIMIZA SANTIAGO NIETO SEPARACIÓN DE VERDE Y PT 
Santiago Nieto, candidato de Morena al Senado, señaló que la ruptura entre el Partido Verde y Morena en las 
elecciones locales y federales de Querétaro, no afectará el proceso electoral. Recalcó que el caso de que las 
fuerzas políticas en Querétaro no vayan en coalición, es algo que ha determinado la Comisión de Morena a 
nivel nacional, ya que otros cinco estados también irán con fórmulas separadas y no en coalición. (PA 1 y 6) 
 
GIL ZUARTH NECESITA TERAPIA: SANTIAGO 
Santiago Nieto, aspirante al Senado de la República por Morena, le recomendó al exsenador panista Roberto 
Gil Zuarth tomar terapia psicológica, pues lo señaló por no superar que se casó con su exesposa. Lo anterior, 
tras las acusaciones de Roberto Gil contra Santiago Nieto sobre que presentó documentación falsa para 
obtener su residencia en San Juan del Río y por presuntos hechos de corrupción. (DQ 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PLANETARIO, REFERENTE EDUCATIVO PARA LATAM 
Gobernador inauguró el “Péndulo”, en el Gómez Morin; contribuirá a la ciencia, dijo. 
 
N: EXCELENCIA EDUCATIVA 
Querétaro despega hacia un mejor futuro, afirma gobernador. 
 
AD: LA UNAQ, DE QUERÉTARO PARA EL MUNDO: SOSA 
El rector de la Universidad Aeronáutica de Querétaro, Enrique Sosa, destacó que el modelo educativo ha 
aportado 13 mil empleos directos a la industria de la entidad queretana. 
 
EUQ: EN RIESGO, CULTIVOS Y GANADO; SE TRABAJA EN ESTRATEGIA: KURI 
La Unión de Organizaciones del Campo señala que las dos principales presas del estado están secas, 
gobernador prevé redireccionar recursos. 
 
PA: DE CHINA, 10 DE 15 AGENCIAS DE AUTOS 
Habrá más tiendas automotrices asiáticas que de vehículos convencionales, dice la AMDA. 
 
CQRO: AMÉRICA RESCATA EMPATE 
Con un doblete de Henri Martín, las Águilas del América tuvieron que venir de atrás para igualar al Mazatlán. 
 
P: RECORTARÁN EL PRESUPUESTO A OBRAS PARA COMBATIR LA SEQUÍA 
El gobernador Mauricio Kuri adelantó que buscan la manera de obtener recursos para amortiguar los efectos 
de la falta de agua, sobre todo en zonas del semidesierto y la Sierra Gorda, donde la situación es grave. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INAUGURAN “EL PÉNDULO” EN EL CENTRO CULTURAL MANUEL GÓMEZ MORIN 
La investigación y divulgación científica, en todas las áreas del conocimiento, deben desarrollarse a la par del 
crecimiento del estado, consideró el gobernador Mauricio Kuri, al inaugurar el "Péndulo, Planetario y Sala 
Inmersiva" del Centro Educativo y Cultural, Manuel Gómez Morin. Con una pantalla de 28 metros de 
diámetro y tecnología de última generación para crear una experiencia de inmersión en la que se 
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proyectarán todo tipo de experiencias como películas o documentales científicos, lo que, consideró, colocará 
al estado como un referente en toda América Latina. (N 4) 
 
VIAJARÁN 12 DOCENTES Y MÁS DE 200 ESTUDIANTES QUERETANOS A INTERCAMBIOS EN MÁS DE 11 
PAÍSES 
La mejor apuesta que tenemos en Querétaro es a favor de la educación, porque al hacerlo se da paso al 
progreso, la innovación y al desarrollo, afirmó el gobernador, Mauricio Kuri, al encabezar el abanderamiento 
de 12 docentes y 236 estudiantes queretanos que participan en el Programa Beca Embajadores 2024, el cual 
promueve la movilidad internacional en las universidades tecnológicas y politécnicas del estado. (N 2) 
 
SE REÚNEN KURI Y NAVA CON BENEFICIARIAS DE PROGRAMAS DE LA SEDESOQ 
El gobernador Mauricio Kuri se reunió con alrededor de cuatro mil beneficiarias de programas de la 
SEDESOQ, en conmemoración del Día Internacional de la Mujer el 8 de marzo. En el evento, el gobernador 
destacó el papel crucial de las mujeres en la construcción de una sociedad más justa y próspera. Expresó su 
compromiso de apoyarlas y las animó a atreverse a vivir sus sueños y a esforzarse. Reconoció la 
perseverancia y determinación de las mujeres beneficiarias, así como su compromiso con el bienestar 
familiar y comunitario. (N 4) 
 
BLOQUE, POLO DE INNOVACIÓN Y DESARROLLO TECNOLÓGICO 
El gobernador Mauricio Kuri participó en la presentación del Centro de Innovación BLOQUE, que tiene como 
objetivo convertir a la entidad en un polo de innovación y desarrollo tecnológico reconocido a nivel nacional 
e internacional. Además, busca reducir la brecha digital, generar empleos en la industria tecnológica y de 
videojuegos, formar talento en tecnologías emergentes y fomentar el emprendimiento y la innovación. Ahí, el 
mandatario estatal celebró la construcción de este centro por parte del Municipio de Querétaro, destacando 
su potencial como una ventaja competitiva. También resaltó la alianza entre las autoridades municipales, la 
UNAM y empresas como CISCO Networking Academy y HighVision, pues aseguró que gracias al trabajo 
conjunto entre la academia, el gobierno y los empresarios, han logrado alcanzar el segundo lugar en 
competitividad a nivel nacional. (Fórmula Noticias) 
 

“TENEMOS BUEN SISTEMA NOTARIAL” 
Habrá que analizar la propuesta del presidente del Colegio de Notarios, para que los notarios sean 
designados bajo previo examen, capacitación y una especialidad notarial, “porque no se puede entregar así 
nomás”, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. “Vi el comentario que hizo el señor presidente de los notarios, 
por lo que hay que analizarlo. Por ahora es una facultad del Ejecutivo del estado y hay que irlo analizando. 
Previo, esto que haya un examen, una capacitación y una especialidad notarial”, argumentó. (DQ 5) 
 
TODO INDICA QUE SE VA A PONER PEOR, SEÑALA GOBERNADOR  
El gobernador Mauricio Kuri inicia hoy una gira de trabajo por la Sierra Gorda, donde tratará diversos temas 
importantes para la región, entre ellos, la presentación del nuevo sistema de transporte público Qrobús, así 
como la atención a la temporada de sequía. El mandatario estatal aseveró que el problema de la sequía es 
serio en el estado, ya que existen altas probabilidades de que el estiaje de este año se pueda extender y 
convertirse en el peor en esta materia para la entidad. (EUQ 7) 
 
RECUPERAN 31 MDP POR SANCIONES ADMINISTRATIVAS 
El secretario de la Contraloría, Óscar García, informó que han recuperado 31 millones 160 mil pesos por la 
devolución de recursos derivados de faltas administrativas. Indicó que en el periodo de octubre de 2021 a 
enero de 2024 registran 123 sanciones, que se dividen en 62 amonestaciones,19 suspensiones, dos 
destituciones y 37 inhabilitaciones. (N 6) 
 
ABANDONAN PARQUE DE MEGA BANDERA 
A 48 horas de que se festeje el Día de la Bandera, este 24 de febrero, y siendo uno de los referentes de la 
llegada a la Ciudad, el parque del Asta a la Bandera monumental luce, desde hace tiempo, sin bandera. 
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Aunque es propiedad de la federación, la Oficialía Mayor del gobierno de Querétaro es la encargada de dar 
mantenimiento al predio que la alberga, el cual se encuentra abandonado y es utilizado por las personas 
para dejar sus objetos personales como ropa o zapatos. (DQ 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGA ROBERTO SOSA BECAS A MIL 075 ESTUDIANTES DE NIVEL SUPERIOR 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, lideró la entrega de becas a mil 075 estudiantes 
universitarios como parte del programa Universitario Avanza 2024. Durante el evento, instó a los 
estudiantes a continuar sus estudios para satisfacer la demanda de mano de obra calificada en la región. 
Rafael Montoya Bolaños, secretario de Desarrollo Social, resaltó la importancia de las becas para cubrir 
gastos relacionados con la educación. Martha Soto, SEDEQ, animó a los estudiantes a aprovechar los recursos 
y seguir preparándose. (Quadratín) 
 
DESTACAN CRECIMIENTO DE LA UNAQ EN LA ENTIDAD 
Enrique Sosa, rector de la Universidad Aeronáutica en Querétaro, compartió el crecimiento que ha tenido la 
institución en los últimos años, lo cual la posiciona como una de las mejores en Latinoamérica. Señaló que la 
industria aeronáutica genera más de 13 mil empleos directos y 26 mil indirectos. (AD 4) 
 
LOGRAN REGISTRO ANTE EL IMPI DE LA MUÑEQUITA PUEBLITO ORIGINARIA DE CORREGIDORA 
Esta noche fue presentado el registro oficial ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), de 
la muñequita Pueblito, la cual es oriunda del municipio de Corregidora, en donde las artesanas Mary Orduña 
y Letty Vega; la crearon, para plasmar en ella y a través de ella, algunos de los rasgos característicos de las 
fiestas de la Virgen de El Pueblito, que dan identidad e historia al Municipio. (...) Por su parte el presidente 
municipal, Roberto Sosa, felicitó a las dos creadoras por poner el nombre de Corregidora en alto a nivel local, 
nacional e inclusive internacional, ya que aseguró que Pueblito ha logrado llegar inclusive a otros países. 
(Poder informativo)  
 
NOMBRAN A OCTAVIANO SÁNCHEZ MARTÍNEZ NUEVO SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO DE SJR 
La tarde de este miércoles, en sesión extraordinaria de Cabildo en el municipio de San Juan del Río, se 
nombró como nuevo Secretario del Ayuntamiento a Octaviano Sánchez; esto después que el pasado lunes, 
Sergio Arturo Rojas Flores perdiera la batalla contra una enfermedad. (N 1) 
 
RATIFICAN A MANUEL RIVADENEYRA COMO PRESIDENTE DE LA CANACINTRA 
Manuel Rivadeneyra fue ratificado por tercer año como presidente de la Cámara Nacional de la Industria y la 
Transformación (CANACINTRA), en San Juan del Río. El líder empresarial dijo que tiene el compromiso de 
seguir fortaleciendo el sector económico en el municipio. Asimismo, mencionó que para este siguiente 
periodo se retomarán varias actividades que han mantenido la unión de esta organización. (ADSJR 15) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EN QUERÉTARO PREVALECEN 16 LENGUAS INDÍGENAS 
Ayer se conmemoró el Día Internacional de la Lengua Materna, una fecha que busca promover la diversidad 
lingüística y cultural en todo el mundo. De acuerdo con el INAH, en Querétaro existen tres lenguas indígenas 
con un mayor número de hablantes, las cuales son el otomí, el mazahua y el náhuatl. Según estudios e 
investigaciones del mismo Instituto en el estado, se registran un total de 16 lenguas indígenas con una 
cantidad significativa de hablantes. (AD 4) 
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NO SE PUEDE PERMITIR QUE LAS LENGUAS INDÍGENAS SE PIERDAN: EWALD HEKKING 
El 96% de la población del mundo habla lenguas como el inglés, chino, mandarín, hindi, español y francés; 
mientras que el 96% de las lenguas del mundo son habladas solo por el 4% de la población mundial, señaló 
Ewald Hekking, responsable del Programa Rescate y Revitalización de la Lengua Otomí de Querétaro. (N 5) 
 
POSITIVO QUE GOBIERNO FEDERAL ASIGNE NOTARÍAS PÚBLICAS EN MÉXICO 
El presidente del consejo de notarios, Rafael Altamirano, ha señalado la necesidad de modificar el artículo 
121 de la Constitución. Esta reforma propuesta busca que la Federación tenga un papel más activo en la 
designación de notarías, lo que implica la implementación de exámenes de oposición y la participación de 
jurados conformados por notarios del Colegio Nacional de Notarios. (Reqronexion)  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Leal. Adolfo Colín Sánchez fue ratificado por el alcalde Roberto Sosa como el más cercano y confiable de sus 
colaboradores y lo nombrará coordinador de su futura campaña por la diputación federal del Distrito IV. Por 
cierto, Andrea Perea será presidenta municipal de Corregidora por 90 días a partir de marzo y, pasadas las 
elecciones, Colín podría también ocupar el interinato durante una segunda licencia, cuando el alcalde saque 
boleto a San Lázaro. Atraso. Mal quedado en Paseo Cinco de Febrero, donde hizo obra para ICA, el 
constructor queretano Álvaro Haces también quedó mal con Luis Nava Guerrero al no entregar la 
pavimentación del acceso al Centro de Innovación BLOQUE. El edificio insignia de la gestión del alcalde 
capitalino, con mucha tecnología y muy moderno, pero tuvo que ser inaugurado rodeado de un terregal y 
excavaciones a medio hacer. Qué oso. Duda. ¿Y dónde está la rectora de la UAQ? Preguntaban en la 
inauguración de BLOQUE a la cual mejor llegó, pese al tráfico de la carretera, el rector de la UNAM Leonardo 
Lomelí Vanegas. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / BLOQUE EL FIN 
Por Adán Olvera 
Pero también es muy importante que las autoridades tomen decisiones como crear un Centro de Innovación 
y Tecnología como BLOQUE, eso sin falsas pretensiones puede llevar a Querétaro a competir al tú por tú con 
todo el mundo. BLOQUE puede llevar a Querétaro a ofrecer oportunidades, y se convierta en un hub de 
América Latina de la industria digital, la intención es excelente, crear una ciudad en donde los jóvenes 
avancen con rumbo y preparación al futuro; es un centro de conocimiento para que haya emprendedores 
para que se formen y produzcan. Se busca que Querétaro pueda competir en todo el mundo, se busca un 
Querétaro ganador, una ciudad donde los jóvenes tengan oportunidades. El proyecto va de la mano del 
Tecnológico de Monterrey, la UNAM y la Universidad Autónoma de Querétaro, las premisas son la educación, 
empleo, emprendimiento y entretenimiento. El complejo tecnológico cuenta con la primera pantalla 3D 
‘naked eye  ’con tecnología de realidad aumentada en México que está ubicada en la fachada del edificio, 
también hay tres mil 790 piezas de vidrio fotovoltaico que generarán más de 458 mil kilowatts por año, lo 
que lo convierte en el muro fotovoltaico más grande de América Latina. El edificio cumple con los más altos 
estándares de calidad y diseño, siendo catalogado como AAA en la industria inmobiliaria, es decir que 
cumple con todas las especificaciones técnicas de un edificio sustentable. El Centro “BLOQUE”, diseñado con 
siete pisos creados para ofrecer experiencias  “showroom” y áreas interactivas; el primer piso estará 
dedicado al emprendimiento y entretenimiento; el segundo piso será para la educación, donde  “CISCO 
Networking Academy” y la Universidad Nacional Autónoma de México, impartirán capacitaciones; el tercero, 
cuarto y quinto piso están destinados a las empresas anclas; y en el sexto y séptimo piso contará con el 
centro de convenciones y una terraza, se pretende que en julio esté trabajando al 100 por ciento de su 
capacidad. De rebote. Será la regidora Andrea Perea la que quede al frente de la presidencia municipal de 
Corregidora, una vez que a fin de mes Roberto Sosa, solicite licencia al cabildo para dejar el cargo y 
emprender campaña a la diputación federal. (DQ) 
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ASTERISCOS 
FILARMÓNICA. La Orquesta Filarmónica del Estado de Querétaro formaba parte de la cartelera del 
concierto de Lucero y Mijares; sin embargo, de último momento se cambió el programa y en su lugar se 
presentará la banda del estado. Este extraño cambio coincidentemente se da en un contexto de conflicto 
entre la Filarmónica y la Secretaría de Cultura por los bajos salarios y las malas condiciones laborales de la 
Orquesta. Por cierto, la titular de Cultura, Marcela Herbert, solo ofreció un 5% de incremento salarial y dijo 
que “no hay para más”. Lamentable. MEDIADOR. El aspirante a la candidatura a la alcaldía de Querétaro por 
Morena, Arturo Maximiliano García, declaró que, a título personal, él habría defendido la alianza de la 4T con 
el Partido Verde Ecologista de México a nivel local para mantener la solidez de un proyecto y evitar las 
confusiones que podría generar en los electores el hecho de ir divididos, tanto en campañas como en la 
boleta. En un aire diplomático, el notario afirmó que, pese a la ruptura entre Morena y el Verde, el bloque de 
la 4T sigue fuerte y consolidado en Querétaro. SALIÓ EN RIFA. La dirigente estatal de Morena, Rufina 
Benítez Estrada, salió beneficiada con una diputación por la vía plurinominal, va en la lista de aspirantes de 
la 4T en la Circunscripción 5 para el Congreso de la Unión. Un sorteo que dejó muchas inquietudes en 
propios y extraños pues, además de los nombres repetidos en las urnas, generó polémica la aparición de 
Jesús Cuevas (vocero de AMLO), ‘el Fisgón  ’(caricaturista), y varios aplaudidores de la 4T en las redes 
sociales. Lo bueno que son diferentes. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
BLOQUE, NUEVO SEMILLERO DE TALENTO EN QUERETARO: NAVA. Que ¡vaya centro de innovación el 
que presentó Luis Bernardo Nava! El proyecto BLOQUE será más que un edificio de siete niveles que creará 
un ecosistema digital y de innovación único en su tipo en México, porque esta nueva infraestructura será el 
semillero de talento de los jóvenes queretanos. Acompañado por el gobernador Mauricio Kuri y el rector de 
la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas, el alcalde presentó el martes a la sociedad queretana el nuevo Centro de 
Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE, un compromiso que hizo al iniciar su segundo periodo de 
gobierno con los jóvenes queretanos. Con el muro fotovoltaico más grande de América Latina, inicia este 
proyecto que brindará en su primera etapa 500 becas de capacitación y, sin duda, será un legado de este 
gobierno para las presentes y futuras generaciones en Querétaro. VINCULAN A PROCESO A DETENIDOS 
TRAS HOMICIDIO DE ADOLESCENTE EN LA 57. Que, ayer por la tarde, se realizó la audiencia inicial en la 
que fueron vinculadas a proceso las dos personas detenidas por elementos de la Guardia Nacional, tras el 
homicidio de un joven que se resistió a un asalto cuando, el 18 de febrero, se paró en Palmillas a realizar 
unas compras junto con su familia, sobre la carretera federal México-Querétaro, en dirección a la Ciudad de 
México. De acuerdo con la Fiscalía General del Estado (FGE), en la audiencia inicial se presentaron los datos 
de prueba y el juez de la causa determinó su vinculación a proceso por los delitos de homicidio y robo 
calificado. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
EN MORENA, "LOS GILBERTISTAS" SE QUEDAN CON LAS PLURIS. En Morena, nos refieren, las tan 
anheladas candidaturas pluris, las ganó un grupo. El grupo del senador Gilberto Herrera se quedó con ellas. 
En el sorteo que se hizo en la Ciudad de México para ir a San Lázaro para la circunscripción número cinco, en 
donde está integrado Querétaro, curiosamente sólo aparecieron tres nombres que integran el grupo político 
de Gilberto Herrera, quien además es candidato a diputado federal por el distrito 1. Herrera va en la posición 
siete de los hombres. Su ingreso a esta vía depende de varias combinaciones, pero quien sí asegura su 
entrada es la presidenta estatal de Morena, Rufina Benítez, a quien se le colocó en el segundo sitio de las 
mujeres. Otro "gilbertista" que también se coló es José María Manríquez, va en el número cuatro de los 
hombres. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO / FALSA ALARMA EN LAS REDES 
Un supuesto caimán o cocodrilo reportado en un canal del municipio de El Marqués resultó ser un inflable 
recuperado por elementos de Protección Civil a insistencia de los vecinos, como cuando los del Chupacabras 
de Bolaños. Ya ni la burla perdonan. (PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUES / SE BAJA ARMANDO DE LA CONTIENDA  
Por Juan Antonio del Agua 
Finalmente, el exalcalde capitalino Armando Rivera, antiguo militante de Acción Nacional, decidió retirarse 
de la competencia interna de Morena por la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro, 
argumentando “motivos estrictamente personales”. El también exdiputado federal le deseó suerte a los otros 
participantes “y a Morena la mejor de las suertes”. Agua de Morena no está para nada serena. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / GILBERTO EL GRAN GANADOR DE LA TÓMBOLA 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Y decía que no era político: Sabino. Logra Herrera tres diputaciones federales pluris. Kuri se mantendrá al 
margen de las campañas. Respalda la Iglesia la Marcha por la Democracia. Bloque, una ventana de Querétaro 
para el futuro. Tres de tres. Rufina Benitez Estrada, la presidenta estatal de Morena, el senador Gilberto 
Herrera Ruiz y su asesor José María Manríquez Huerta (hermano de Raúl de los mismos apellidos, 
magistrado del TSJQ) son los únicos queretanos ganadores de diputaciones federales pluris en la tómbola 
montada este miércoles por el dirigente nacional Mario Delgado. De lo anterior puede advertirse al exrector 
de la UAQ y ex delegado de Bienestar como el gran ganador de este proceso, porque además se asegura que 
podrá colocar dos candidatos a diputados locales y cuatro a presidencias municipales en la zona serrana. 
Suertudos. La insaculación favoreció también a José Ramiro López Obrador (hermano de YSQ), al vocero 
Jesús Ramírez Cuevas, al escritor Paco Ignacio Taibo, entre otros y al “Fisgón” Barajas para el Senado. En el 
camino se quedaron algunos queretanos, como el ex diputado local Mauricio Ruiz Olaes. Era el último tren 
para viajar al Congreso de la Unión, porque las candidaturas a diputados de mayoría ya habían sido 
repartidas. Por cierto una de ellas, la correspondiente al distrito 1 de Cadereyta, es también Gilberto Herrera 
Ruiz, quien va por la dos vías. Que a juzgar por los resultados de la tómbola y a pesar de todo lo que se dijo, 
la marcha del agua sí gustó en Palacio. Así de fácil. Así de difícil. -Oído en el 1810- Respetuoso. A unos días 
de comenzar las campañas presidenciales y federales, el gobernador de Querétaro Mauricio Kuri González 
advirtió que se mantendrá al margen de los procesos y que ni siquiera acompañará en su arranque a Xóchitl 
Gálvez. Aquí la ley sí es la ley. -¡Preeeparen!- Bien común. Con este ideal católico incorporado a la doctrina 
del PAN finaliza el comunicado emitido el lunes por el Episcopado Mexicano para expresar su solidaridad 
con los ciudadanos, movimientos, agrupaciones y colectivos que organizaron y participaron en la “Marcha 
por la Democracia” el domingo. La iglesia, indica, está comprometida con la democracia e invita a participar 
en los próximos comicios, porque “el voto responsable es una herramienta poderosa para construir un 
México más justo, solidario e incluyente”. Hace un llamado a los fieles y ciudadanos en general a informarse 
sobre las propuestas de los candidatos, analizar sus planes de gobierno y salir a sufragar de manera libre y 
razonada. Recuerda también que el Papa Francisco (que recientemente recibió a Xóchitl Gálvez y Claudia 
Sheinbaum) ha recordado que “la política es una vocación altísima y una de las formas más preciosas de la 
calidad”. Es entonces cuando expresa su esperanza de un proceso electoral en un contexto de civilidad, 
respeto y apegado a derecho. La democracia, finaliza el Episcopado, requiere de instituciones confiables y 
ciudadanos comprometidos con el bien común. Doy fe. -¡Aaapunten!- Al futuro. Con la presentación de 
BLOQUE, el nuevo Centro de Innovación y Tecnología Creativa que tenemos aquí en la capital, Luis Nava 
demuestra en los hechos que más allá de tiempo electorales, él piensa y trabaja por las próximas 
generaciones. Un compromiso que hizo hace poco más de tres años con los jóvenes, se materializó el martes 
con la primera etapa de BLOQUE, que pone a nuestra ciudad en ojo de la industria digital del mundo. Un 
edificio de última generación donde ya inician cursos de capacitación a jóvenes y más oportunidades para 
ser un polo de innovación en México. BLOQUE llega a Querétaro con el respaldo del gobierno municipal y el 
acompañamiento de aliados como la UNAM, cuyo Rector Leonardo Lomelí Vanegas vino ayer a conocer el 
espacio y dar su aval para formalizar una alianza con nuestra máxima casa de estudios Campus Juriquilla. En 
la presentación de BLOQUE, que informó que alojará en sus siete pisos a compañías internacionales como 
CISCO Networking Academy, el gobernador Mauricio Kuri afirmó que en la capital queretana las cosas se 
están haciendo bien porque se le apuesta al futuro. Y sí. -¡Fuego!- Sin colores. Que el tercer queretano en la 
lista para las diputaciones federales pluris, José María Manríquez Huerta, fue director de Gobierno con Pepe 
Calzada los seis años. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
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REFORESTANDO CONCIENCIAS / URGE QUE LA AGRICULTURA IMPLEMENTE UNA ECONOMÍA 
CIRCULAR; EN QUERETARO 
Por Katia Reséndiz 
En Querétaro, aunque el recorrido aún es largo, se están sentando las bases de un futuro más verde y 
eficiente en la gestión del agua. Con proyectos pioneros como el saneamiento alternativo del río Querétaro, 
que busca proteger la salud pública y posibilitar el reúso del agua en riego, industria o construcción; el 
Sistema “Batán, Agua para Todos”, que pretende dotar a la zona metropolitana de agua potable por los 
próximos 20 años, mediante la purificación reutilización de las aguas correctamente tratadas; o la 
implementación de inteligencia artificial para la detección temprana de fugas para su atención oportuna, y 
con ello reducir volúmenes importantes en pérdidas; el estado se coloca a la vanguardia en el manejo 
sustentable del recurso hídrico. Sin embargo, en este contexto de avances significativos, surge un sector 
primordial que requiere nuestra atención urgente: la agricultura. Representando uno de los mayores 
consumidores de agua, principalmente extraída de pozos, la adopción de prácticas de economía circular en el 
sector agrícola no es solo un paso lógico, sino una necesidad urgente. Para el año 2020, la Comisión Nacional 
del Agua (CONAGUA) comunica que en Querétaro se cuenta con 1,200 millones de metros cúbicos (Mm3) de 
agua para uso agrícola, reflejando la gran demanda hídrica de este sector. Sin embargo, con una eficiencia de 
riego estimada entre el 40% y el 60%, es evidente que una gran cantidad de este vital recurso no se utiliza de 
manera óptima y se desperdicia. Este escenario no solo subraya la urgencia de mejorar la eficiencia en el uso 
del agua en la agricultura, sino también de repensar nuestras prácticas agrícolas bajo el prisma de la 
economía circular. La economía circular en la agricultura va más allá de optimizar el riego; se trata de cerrar 
el ciclo del agua mediante la reutilización de aguas residuales tratadas, la implementación de sistemas de 
riego inteligentes que ajustan el suministro de agua a las necesidades reales de los cultivos, y la adopción de 
técnicas agrícolas que mejoren la retención de agua en el suelo. Además, al integrar la producción agrícola 
dentro de un sistema circular, podemos reducir la dependencia de extracciones de agua nuevas y limitar la 
necesidad de trasvases, alineándonos más con la naturaleza y sus ciclos. Por otro lado, vale la pena voltear a 
ver estrategias complementarias como la asignación de tarifas al agua de pozo para su uso en riego, que 
puede fomentar el uso racional y eficiente de este recurso. La experiencia de California en este sentido ofrece 
una perspectiva valiosa para Querétaro, especialmente en un momento en que la eficiencia en el uso del agua 
se ha convertido en una prioridad crítica. La implementación de tarifas al agua de pozo ha demostrado ser 
una estrategia eficaz en California para reducir el consumo de agua en el sector agrícola, aumentar la 
productividad de los cultivos y fomentar la sostenibilidad ambiental. Los agricultores, al enfrentarse a los 
costos directos por el agua que utilizan, buscan optimizar cada gota, lo que no solo disminuye los costos de 
producción, sino que también mejora el rendimiento de las cosechas. Además, esta estrategia contribuye a 
una distribución más equitativa del agua, asegurando un acceso más justo al recurso para todos los usuarios. 
Para que Querétaro pueda replicar el éxito de California, es imprescindible acompañar la asignación de 
tarifas con medidas de apoyo que garanticen la adopción efectiva de prácticas de riego eficiente. Esto incluye 
la capacitación y asistencia técnica para los agricultores, inversiones en infraestructura de almacenamiento y 
distribución de agua, y la creación de un marco regulatorio que respalde tarifas justas y promueva la 
eficiencia hídrica. Solo mediante un enfoque integral, que combine la tarificación del agua con el apoyo 
activo al sector agrícola, Querétaro puede asegurar un futuro en el que la economía circular y la 
sostenibilidad ambiental vayan de la mano. La transición hacia la economía circular en la agricultura de 
Querétaro no es solo una respuesta a la escasez de agua; es una oportunidad para fortalecer la resiliencia de 
nuestro sector agrícola, promover la sostenibilidad y apoyar el bienestar de las futuras generaciones. Al 
mirar hacia los logros en la gestión del agua en otros ámbitos, es claro que el momento de llevar estas 
innovaciones al campo es ahora. Querétaro tiene la oportunidad de liderar este cambio, mostrando al mundo 
que es posible cultivar el futuro en armonía con nuestro planeta. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Mudanza. Quien ya prepara sus maletas es la presidenta del PAN en la entidad, Leonor Mejía, quien ya se 
prepara para ir al Congreso local, pues nos dicen que se encuentra en primer lugar de la lista de 
plurinominales, por lo que tiene un lugar asegurado en la próxima Legislatura. Morena. El partido reveló los 
nombres de los perfiles que aparecerán en la lista de legisladores, entre los que destacan la dirigente estatal, 
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Rufina Benitez y el senador Gilberto Herrera, quienes resultaron elegidos en un proceso de insaculación, 
avalado por unos, criticado por otros. Armando Rivera. Trascendió en redes sociales que el exalcalde 
capitalino declinó a la aspiración para contender por la alcaldía por el partido de la 4T, mencionó que su 
decisión se debe a motivos personales. Nos cuentan que Rivera Castillejos estará asesorando tras 
bambalinas a un aspirante a la capital que lleva mano en las encuestas. No se equivoca. Arturo Zaldívar no 
deja de sorprender. Ahora nos enteramos, por boca del presidente López Obrador, que siendo presidente de 
la Corte le "ayudaba" con jueces para casos que interesaban a Palacio Nacional. ¿Cómo se va a defender el 
flamante exministro? Para el registro … (P 2) 
 
RENTABILIDAD ELECTORAL 
Por Andrés González 
Considerada ya como una de las quince ciudades más importantes del país y ubicada en el segundo lugar 
nacional en su crecimiento económico por el Instituto Mexicano para la Competitividad IMCO, la ciudad y el 
municipio de Querétaro se convierte para este proceso electoral de 2024, en un apetitoso bocadillo por sus 
resultados electorales. A escasos días de que los partidos de izquierda – Morena, PT y Partido Verde- definan 
a su precandidato para el municipio de Querétaro se consideran en la recta final a cuatro personajes, cuando 
mucho, para esa posición. Y Armando Rivera Castillejos es uno de ellos. El partido Morena toma las 
definiciones de quién será su candidato, en base a dos pareceres: Por el resultado de lo que arrojen sus 
encuestas y por definición de la Comisión Nacional de Procesos Internos. Empero, considero, habría uno 
más. Y este es en base a la rentabilidad electoral, tanto para su propio proyecto, como para el nacional. Y esto 
incluye el senado de la república, las diputaciones federales, pero particularmente la presidencia de la 
República. “La política me apasiona y la llevo metida conmigo, aunque yo soy economista, desde que era 
estudiante. En alguna de las asignaturas nos dejaban de tarea, escuchar y analizar el Informe del presidente 
de la República. En ese entonces, yo tenía 19 años y esa mala costumbre la sigo teniendo hoy a mis 58 años; 
desde entonces me gustó y me sigue gustando”. Armando Rivera es licenciado en Economía y Maestro en 
Administración de Empresas con especialidad en Finanzas, por el Instituto Tecnológico de Estudios 
Superiores de Monterrey, Campus Querétaro. Actualmente cursa el Doctorado en Humanidades en la 
Universidad Anáhuac. Por más de diez años, trabajó en la industria de Coca Cola, donde llegó al cargo de 
director general. Tenía a su mando a más de 4 mil empleados. Esto le dio una visión muy madura, distinta, de 
la vida misma. “Para mi definir el éxito es muy complicado. Mi mayor éxito es estar casado con Alejandra, 
tener a mis dos hijos cerca de mí, después de todo lo que hemos vivido en el mundo político. Y juntos, si bien 
hemos tenido momentos muy agradables, también hemos tenido algunos desagradables, hemos sido la 
familia víctima de persecuciones, de denuncias penales que nos ha permitido mantenernos unidos. Y todo 
esto si es mi mayor éxito” ARC se inició en el servicio público en el año de 1997, en el gobierno del estado, 
siendo secretario de Desarrollo Económico, pero también secretario del Trabajo. Del 2003, al 2006, fue 
presidente municipal de Querétaro, en el que, años después, fue regidor. De 2015 a 2018 fue diputado 
federal en la LXII Legislatura, ocupando varias comisiones importantes. El camino pues, tanto empresarial 
como el político, para Armando Rivera no ha sido ni fácil ni sencillo. “En Coca cola y siendo ya gerente de 
ventas, me iba a cargar cajas del producto…me trepaba a los camiones y a trabajar”. A la par, crecía – por su 
trabajo – como empresario. En sus empresas, cuando tenía 31 años, llegó a tener más de cien empleados. 
“Cuando entré a trabajar en el gobierno, me decía bueno yo ganó más en mis negocios, pero esto me 
apasiona. Y quiero cambiar a mi comunidad. Y sigo pensando igual”. Y se fue a recorrer una parte del mundo. 
Al partido Morena, ARC llegó por invitación. Está registrado para la alcaldía. Y disecciona:  “Mira, yo me 
considero un demócrata. Yo sí creo en la democracia. Y el PAN dejó de ser demócrata. Hoy ya todas las 
decisiones las toma un solo hombre y palie contra ese sistema dictatorial cuando existía un solo partido que 
era el PRI. Hoy el PAN se parece cada día más al PRI”. Y el empeño sigue.  “Tengo una sola convicción para 
volver a incorporarme en el servicio público: La de ser un promotor decidido del bienestar de mis 
conciudadanos de Querétaro. Fuera de eso, no tengo ninguna otra ambición ni abrigo una agenda oculta que 
me procure un puesto político. Es poder es para ser servir y no para servirse de la gente. Es como entiendo 
simplemente la política”. Armando Rivera podría estar en la antesala de la Presidencia Municipal de 
Querétaro. Y desde luego, por Morena. Posdata: Anoche, por una decisión personal y con el fin de atender 
mejor sus negocios, Armando Rivera declina su postulación. (Códice Informativo) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
CONTRASTES. Si siguiéramos las recomendaciones de la 4T, no saldrían los estudiantes a capacitarse en 
otros países, ni tendríamos ciencia ni tecnología y la triple hélice, sería otra de sus pachangas. Por algo 
Querétaro es lo que es. (N 1) 
 
GALIMATÍAS  
Hay de tres: un galimatías que ni el mismo presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, entiende; el 
estilo Chimoltrufia, que asume y ejerce con eficiencia y poder o el “Hágase tu voluntad, pero en los bueyes de 
mi compadre”. A qué vamos, pues a la falta de congruencia, de praxis política, porque conforme dicen una 
cosa dicen y hacen otra y lo tenemos reflejado en un proceso por insaculación en Morena para elegir 
candidatos plurinominales, al tiempo que dentro de las reformas presentadas el 5 de febrero por el 
presidente López Obrador, pidió o sugirió… propuso que se eliminaran. Sí en la reforma 16 propuesta, sobre 
lo electoral, además de pedir la reducción de los gastos de campaña y de partidos políticos, que obviamente 
todavía no aplica, disminuir los regidores de los ayuntamientos y eliminar las candidaturas plurinominales 
espíritu de esta reforma, además de reducir de 500 a 300 diputados en el Congreso y de 129 a 64 senadores 
en la Cámara Alta. Pues como no ha sido aprobada y en provecho de la legislación vigente y quieren todo el 
pastel y no solo la rebanada más grande, dentro de los que posiblemente tengan que discutir y luchar por 
estas reformas son los que precisamente llegaron por esta vía, los plurinominales o debemos decir 
“plurinominales” —de prurito. Bueno, pues en estas lides, el aún senador Dr. Gilberto Herrera Ruiz y la 
presidenta del Comité Estatal de Morena, Rufina Benítez, obtuvieron una diputación federal por la criticada y 
maldecida desde Palacio Nacional, vía plurinominal. Como decíamos fue vía insaculación que la dirigencia 
nacional llevó a cabo este proceso de selección, dónde de manera azarosa se designan estás posiciones, sin 
dar a conocer si el saco fue el de Fu Manchú o el de Beto Boticario. Pero también se inscribieron para el 
Senado por la misma vía, lo mismo que Ángel Balderas Puga, que por aquello de  “si no es Chona es Juana y si 
no su hermana”, se quedó esperando a que “las ranas echen pelo”, porque con todo su conocimiento probado 
y su combativa actividad, que bien podría servir a la cuarta transformación que le dicen, no fue insaculado, la 
mano limpia y bendita que se mete al saco, no se lo encontró, tal vez porque no es del Santuario de Nuestra 
Señora de Sheinbaum”, nueva advocación bendecida por su Santidad mediante una rosa de plata para la 
Virgen Morena…. no dan paso sin huarache. El ex rector Gilberto Herrera Ruiz, fue designado como 
candidato por una diputación federal para el Distrito I, que corresponde al territorio del semidesierto y la 
Sierra Gorda. Mire Usted, a pesar de que es por suerte la designación, algunos cuadros importantes como el 
Fisgón, Rafael Barajas; Américo Villarreal, hijo del gobernador de Tamaulipas; que es posible que la mano 
bendita sí los encuentre para el Senado en tanto que Jesús Ramírez Cuevas, vocero del presidente de México 
y el hermano del mandatario federal José Ramiro López Obrador, sí fueron electos para la Cámara Baja, por 
esta misma vía… pasa a creer. (N) 
 
EN LA MIRA / SECTOR AERONÁUTICO 
Prácticamente desde el sexenio del entonces gobernador Francisco Garrido Patrón, la industria aeronáutica 
tuvo sus pininos en la entidad para consolidarse en estos últimos años. Esa consolidación se da a partir de la 
vocación industrial que tuvo la entidad en su momento para potenciar las industrias que se instalaban en su 
territorio, con capital humano capacitado, que salió principalmente de la Universidad Aeronáutica en 
Querétaro (UNAQ). En la actualidad se pueden ver los frutos de esa vocación, que tiene a Querétaro como el 
principal polo de inversiones en el rubro, pues zonas como El Marqués, Colón, Querétaro y Pedro Escobedo 
están orientadas a este sector. Incluso, producto de ese crecimiento de la industria es el fortalecimiento del 
Aeropuerto Internacional de Querétaro, que cada día crece en los índices de carga de mercancías hasta 
igualar a aeropuertos de mayor envergadura. No obstante, no se debe dejar de lado el fortalecimiento 
educativo que ha aportado la UNAQ para que esto sea posible, pues su especialización genera un gran valor a 
los estudiantes y a las industrias que gozan de estos beneficios en el estado. (AD 2) 
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PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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